



Organisation des Nations Unies  
pour l'alimentation  
et l'agriculture



© FAO/Nalério Crespi

# Année internationale de la pêche artisanale et de l'aquaculture 2022

L'Assemblée générale des Nations Unies a décrété l'année 2022 «Année internationale de la pêche et de l'aquaculture artisanales» (IYAFA 2022). La FAO est l'agence chef de file chargée de célébrer l'année en collaboration avec d'autres organisations et organismes compétents des Nations Unies. L'IYAFA 2022 est un acte de reconnaissance important vis-à-vis des millions de petits pêcheurs, pisciculteurs et ouvriers du secteur de la pêche qui fournissent des aliments sains et nutritifs à des milliards de personnes et contribuent à atteindre le programme «Faim Zéro».

## OBJECTIF DE L'ANNÉE INTERNATIONALE

L'objectif de la célébration de l'IYAFA 2022 est double: l'Année vise à attirer l'attention du monde entier sur le rôle que jouent les petits pêcheurs, les aquaculteurs et les ouvriers du secteur de la pêche dans la sécurité alimentaire et la nutrition, l'éradication de la pauvreté et l'utilisation durable des ressources naturelles - renforçant ainsi la compréhension et l'action mondiales pour les soutenir.

Cette célébration est également l'occasion de renforcer le dialogue entre différents acteurs, et notamment de permettre aux petits producteurs de s'associer les uns aux autres, d'acquérir de la visibilité, de se faire entendre et de participer aux processus décisionnels qui façonnent leur vie quotidienne – au niveau de la communauté locale comme au niveau des forums internationaux et mondiaux.

### QU'ENTEND-ON PAR «ARTISANAL» ET «À PETITE ÉCHELLE»?

Il n'existe pas de définition universelle du type de pêche ou d'aquaculture considéré comme «artisanal» ou «à petite échelle». Généralement, ces termes sont utilisés pour décrire les pêcheries et l'aquaculture qui utilisent des unités de production relativement réduites avec de faibles intrants et produits, et de faibles niveaux de technologie ou d'investissement en capital. La pêche sportive ou récréative est exclue.



## SOUTENIR LES ODD ET LA DÉCENNIE DE L'AGRICULTURE FAMILIALE

L'IYFA 2022 qui s'inscrit dans le cadre de la Décennie des Nations Unies pour l'agriculture familiale (DNUFA 2019-2028) permettra aux deux célébrations de se compléter et d'offrir une plus grande visibilité aux petits producteurs.

De même, l'Année stimulera les actions visant à atteindre les Objectifs de développement durable (ODD) d'ici 2030, en particulier l'ODD 14.b.



### DES CHIFFRES: LES PETITES PÊCHES

- **40 millions** de personnes participent directement aux pêches de capture dans le monde (FAO, 2018). Ce chiffre passe à **120 millions** si l'on tient également compte des personnes impliquées indirectement (Banque mondiale, 2012).
- La main-d'œuvre totale est composée à **90 pour cent** de pêcheurs artisanaux et de travailleurs de la pêche, et à près de **50 pour cent** de femmes (Banque mondiale, 2012).

### DES CHIFFRES: L'AQUACULTURE

- **20 millions** de personnes sont directement impliquées dans l'aquaculture dans le monde (FAO, 2018). Ce chiffre peut atteindre **50 millions** si l'on tient également compte des personnes qui y participent indirectement (FAO et WorldFish 2016).
- **80 pour cent** de la production de l'aquaculture mondiale provient de pays en développement (FAO et WorldFish 2016).

#### Sources:

FAO. 2018. *La situation mondiale des pêches et de l'aquaculture 2018*. Rome. [www.fao.org/3/i9540FR/i9540fr.pdf](http://www.fao.org/3/i9540FR/i9540fr.pdf)

Banque mondiale. 2012. *Hidden Harvest: The Global Contribution of Capture Fisheries*. Washington. <http://documents.worldbank.org/curated/en/515701468152718292/pdf/664690ESW0P1210120HiddenHarvest0web.pdf>

FAO et WorldFish. 2016. *Aquaculture Big Numbers*. Rome. [www.fao.org/3/a-i6317e.pdf](http://www.fao.org/3/a-i6317e.pdf)

## IL EST TEMPS DE SE PRÉPARER!

L'IYFA 2022 sera l'occasion de mettre en valeur le potentiel de la pêche et de l'aquaculture artisanales et de faire valoir les avantages qui peuvent être tirés du renforcement de ces secteurs de petite échelle. La FAO souhaite engager un dialogue avec les décideurs, les partenaires de développement, les universités, le secteur privé, les organisations de pêche artisanale et de l'aquaculture et le grand public.

Pour tirer le meilleur parti de cette opportunité, il est temps de penser de manière créative, d'unir nos efforts et de commencer à planifier dès maintenant comment faire de l'IYFA 2022 une année mémorable. Donnons aux pêcheurs artisanaux, aux pisciculteurs et aux travailleurs de l'industrie de la pêche l'attention qu'ils méritent!

## EN SAVOIR PLUS

[www.fao.org/artisanal-fisheries-aquaculture-2022](http://www.fao.org/artisanal-fisheries-aquaculture-2022)

## CONTACTEZ-NOUS

[iyafa@fao.org](mailto:iyafa@fao.org)



Certains droits réservés. Cette œuvre est mise à disposition selon les termes de la licence [CC BY-NC-SA 3.0 IGO](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/)